tirten, mit ziemlicher Wahrscheinlichkeit in solcher langen Jahrebreihe vermuthen kann. Den neuern Zeiten war es vorbehalten, nachdem in dieser Gegend mit neuen nüßlichen Entbeckungen ber Bergbau schon weit vorgerückt war, dieser großen Rüslichkeit einen noch großfern Umfang von Wirksamkeit, und was die Hauptsache ist, mehr sichere Festigkeit, für noch lange Dauer zu geben, da, ware dieses nicht geschehen, das Colofiale des Umfangs schon allein, bald Granze geset haben mußte. In den ganz alten Zeiten nemlich, waren diese weitlauf= tigen Stolln im Privatbesiße mehrerer einzelner Gewerk= schaften, die jede nur ihren eignen Vortheil suchten, und den Wortheil des Ganzen, dem diese Stölln die vollste Unentbehrlichkeit waren, nur in so weit, als es ihrem eignen (jeder dieser einzelnen Gewerkschaften eignen) als= bald einzustreichenden Gewinnste zutrug. Hierben mar es unmöglich, dem wichtigen Hulfsmittel die Allgemein= beit des Nugens, den erforderlichen Umfang in seinem Wirken, und Dauer für die Zukunst zugeben, nament= lich dieses besonders auch in dem immer weitern Ausgrei= fen mit Untersuchungen in den noch unverrißten Gebirgen, nicht bloß mit dem Feststehenbleiben allein. Diefem großen Uebel mit dem besten Beilmittel zu begegnen, wurde die Vereinigung bieser Stölln, und ber einzelnen Besitzungen derselben, zu einem einzigen, der Allgemeinheit der Benußung gewidmeten Ganzen gesucht, und zu einer Churfürstlichen Unstalt im Jahre 1684 wirflich